
香港文匯報訊（記者 俞晝 杭州

報道）記者昨日從《浙江舟山群島
新區發展規劃》情況通報會上了解
到，舟山將在建設舟山自由貿易園
區取得經驗的基礎上，學習借鑒香
港的自由港經驗，最終在舟山群島

新區全境實施自由港的政策，成為
中國長三角地區和長江領域的重要
的海上開放門戶。

通報會上，國家發展改革委地區
經濟司司長范恆山宣讀了國務院關
於《浙江舟山群島新區發展規劃》

的批覆。這是黨的十八大提出海洋
強國戰略以後，中國首個頒布的以
海洋經濟為主題的國家戰略性區域
規劃。

圍繞這個戰略定位，在未來的10
到20年裡，舟山群島新區要推進五
個方面的總體目標：大宗商品儲運
中轉加工交易中心、東部地區重要
的海上開放門戶、重要的現代海洋
產業基地、海洋海島綜合保護開發
示範區，以及陸海統籌發展先行
區。

通關便利大幅提高

鄭新立是參與新區規劃編制的專
家之一，他介紹，自由貿易園區與
傳統的海關特殊監管區相比具有本

質上的不同，顯著的特徵是實行境
內關外的管理制度，在區域內免除
關稅、增值稅，可減免流通稅，通
關速度和便利程度大大提高。

「舟山建設自由貿易園區有 其
它地區不具備的有利條件，第一是
監管方便，第二個輻射很廣，第三
是功能特殊，第四個風險最低。」
鄭新立表示，這些優勢正是國務院
選擇舟山群島新區作為建設自由港
區的原因之一。

自由貿易園區的實施，第一步是
加快建設舟山港的綜合保稅區；第
二步是選擇合適的區域建設舟山自
由貿易園區；第三步，是在中遠期
爭取將舟山全境建立類似新加坡、
香港的自由港區。

從 2011年第四季度開始，中國內地奢
侈品市場增速就明顯放緩，去年奢

侈品消費總額高達1,150億元人民幣，但
增速僅為7%，各奢侈品品牌在華銷售額
同比增速亦明顯下降。「如果說2012年
中國奢侈品市場是寒冬，那麼2013年市
場將進入嚴冬。」萬寶龍中國區前董事
總經理陸曉明對今年的估計很不樂觀。

經濟放緩影響消費

奢侈品集團PPR主席、首席執行官弗朗
索瓦．昂利．皮諾日前表示，2013年古
馳（Gucci）不會在中國的新城市開設門
店，取而代之的是翻新和擴充現有的中
國商店。而古馳在中國的老對手路易．
威登(LV)也提出類似戰略，將全面抑制擴

張，聚焦高端產品，不會在中國二、三
線城市繼續開店。與此同時，英國老牌
博柏利(Burberry)、世界三大奢侈品集團
之一的歷峰(Richemont)都聲稱要放緩在中
國的擴張。

奢侈品市場「中國引擎」緣何減速？
「奢侈品消費是經濟的體溫計。」有關專
家指出，首先與中國經濟增速放緩有
關。去年以來由於經濟周期及政府主動
調整之下，中國經濟出現一定減速。經
濟減速勢必影響到消費者信心，作為大
額消費的奢侈品消費受到衝擊。法國馬
賽商學院MBA、EMBA主任Michel Guats
表示，「放緩的中國經濟對奢侈品消費
會造成一定的影響，企業家和高管們相
繼暫停了出於禮物饋贈的奢侈品購買行

為，因為公司不再支持他們大手大腳花
錢了。」

強力反腐抑制奢侈

專家還指出，公款奢侈品饋贈減少也
抑制了奢侈品消費。去年十八大之後中
共新領導集體上台，出台了一系列限制
政府奢侈浪費的政策，政府對腐敗等行
為的打擊力度也增加，使得公款奢侈品
饋贈風潮明顯減退。有報告稱，去年珠
寶、腕錶和箱包等過去被認為適宜饋贈
的奢侈品增速下降最快，尤其是腕錶不
增反降了5%。

這股寒流將蔓延多久？陸曉明認為，
2013年中國奢侈品市場的嚴冬，還會持
續一階段，之後回歸到正常的、成熟的
消費市場。

不過，儘管從增速上看，中國奢侈品
消費有所放緩，但從總量上看，中國消
費者的奢侈品購買金額仍為全球第二，
僅次於美國。貝恩報道估算，中國人幾
乎買下了全球25%的奢侈品。
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奢侈品巨頭放緩在華「攻城略地」
Gucci LV不再開新店 各品牌銷售漸入「嚴冬」

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）據第一財經日報報道，一股「寒

流」正在中國奢侈品市場上空蔓延，過去每年30%左右的年複合增長率

驟降至2012年的個位數，而在新一年中，國際奢侈品巨頭們攻城略地、

大舉擴張之勢亦將遭遇急剎車。

故宮：「到此一遊」未傷文物鐵缸

■GUCCI今年將暫停在中國開新店。　 資料圖片

中水電稱將加強與東盟合作
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據新華社22

日電 近日有網
友發佈微博，
稱故宮博物院
內一口缸被觀
眾塗寫上「梁
齊齊到此一遊」
的字跡(見圖)。
故宮負責人昨
日回應稱，經

核實，此缸位於太和殿廣場弘義閣前檐臺基下南側，為清宮遺存的鐵
缸。字跡已被工作人員清理，未對鐵缸本身造成損傷。

該負責人稱，故宮博物院內很多地方都陳列 鐵缸和銅缸，它們承
載 歷史的厚重，呈現出紫禁城六百年的滄桑，是故宮這一世界文化
遺產的有機組成部分。

該負責人說，長期以來，在我國一些著名的遺產地和景區都存在觀
眾隨意刻寫「某某到此一遊」的不文明現象，嚴重破壞了遺產保護和
景觀風貌，是一種缺乏社會公德的惡劣行為。

該負責人說，故宮博物院將繼續加強自身管理，進一步加大管理力
度，加強巡查密度，發現此類情況立即予以制止。同時，也希望觀眾
在發現有此類亂寫亂畫等不文明行為時，能夠及時進行勸阻、制止，
並通知工作人員。

農民13年收入才能養一名大學生
據新華社22日電 社科文獻出版社昨日在京發佈的《社會保障綠皮

書：中國社會保障發展報告（2012）》顯示，中國教育發展中公共教育
投入偏低，養一個大學生需要一個農民13.6年的純收入。

綠皮書認為，公共教育投入偏低不僅直接導致了教育的福利、公益
色彩持續弱化，使教育支出或人力資本投資成為個人或家庭負擔持續
加重的重要原因，而且弱化了國家財政的公共性。

綠皮書以高等教育為例介紹，1989年至今，中國大學的學費增長了
至少25倍。現在供養一個大學生需要一個城鎮居民4.2年的純收入，需
要一個農民13.6年的純收入，以至於近年來出現農村高中生棄考大學的
現象。繼2009年全國高考報名人數下降40萬人後，2010年減少74萬
人，全國只有4個省份的報名人數沒有降低。

此外，報告還顯示近40％的受訪者認為養老金過少，甚至不能滿足
生活需要。同時，雖有23.6％的人對目前養老保險制度表示不滿意，但
76.4％的人認為是滿意的。也就是說對養老保險制度總體來看，人們還
是比較認可的。在西安市長安區引鎮龍渠村，昨日6個芯子社火團體敲敲打打，展示被譽為「靜

態驚險造型藝術」的民間瑰寶——芯子社火。慶祝活動中，有村民高舉國家領導人

像、釣魚島圖片參加鬧社火活動。　 網上圖片

西安村民鬧社火

「駐京境外記者元宵節聯宜活動」昨晚舉行。北京市

委副秘書長、市委宣傳部副部長嚴力強（右二）、北京市

政府新聞辦公室主任王惠（左二），邀請記者品嚐有老北京特色的「大碗

茶」。 本報記者王添翼 攝

圖片新聞

據新華社22日電 中國水利水
電對外公司（中水電）昨日表示
將加大「走出去」的步伐，進一
步加強與東盟國家在水電投資建
設上的合作。

中水電公司總經理王禹在接待
東盟駐華商務官員考察團時稱，
東盟國家水電資源豐富，是中水
電重要的海外市場。該公司未來
將與東盟國家進一步深化在水電
等清潔能源領域的合作，希望各
國給予支持。

由泰國、馬來西亞、老撾、柬
埔寨、菲律賓、越南和印度尼西
亞七國駐華商務官員組成的考察
團同樣表達了各國加強投資合作
的意願。

馬來西亞駐華大使館公使銜參
贊翁忠義表示，與馬來西亞在華
投資相比，中方在馬投資額較

小，雙方投資合作潛力巨大，希
望更多中國企業赴馬投資興業。
越南駐華大使館商務參贊裴輝煌
在座談時也表示，將積極推動中
國與東盟國家的合作，為中國企
業赴越牽線搭橋。

考察團領隊、中國－東盟商務
理事會常務副秘書長許寧寧認
為，中國與東盟有 地理區位、
歷史文化等開展經貿合作的諸多
優勢。雙方在相互開放市場的過
程中關係得到不斷加強，共同的
經濟利益不斷擴大，雙方經貿合
作前景廣闊。

中水電是國有大型水電企業，
主要從事經營國際工程承包、投
資及成套設備進出口等業務。截
至2012年底，該公司已在東盟地
區承攬了30餘個承包項目，營業
額累計超過10億美元。

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）

衛生部《公共廁所衛生標準》相關徵求意
見稿將公共廁所臭味強度分為無臭味、微
有臭味、明顯臭味和強烈臭味四個等級，
並對不同設置方位的廁所，限定每平方米
蒼蠅的數量。對此，網友普遍反應，該標
準實施起來將十分困難。

根據該徵求意見稿要求，附屬式公共廁
所每平方米蒼蠅數不超過1隻，獨立式公共
廁所不超過3隻。消息一出，網友紛紛「吐
槽」，對於該意見稿的實施，多數人並不看
好。

網友翟先生說，「因為公廁是開放式
的，而蒼蠅又是有翅膀的。怎麼訂標準？
不管怎麼訂，比如規定公廁只能有『少量』
蒼蠅，那『少量』又是多少呢？兩隻、三
隻、五隻？只要蒼蠅列入公廁衛生標準，
規定蒼蠅的數量就是繞不開的。」

有網友表示，眾所周知，夏天和冬天蒼
蠅的活躍程度區別較大，白天蒼蠅的數量
肯定比晚上多。「難道《公共廁所衛生標
準》要分夏季版、冬季版、白晝版和夜間
版四個版本不成？ 」還有網友從另一個角
度看問題，對該規定的真正實施提出了質
疑，「有規定就要有監督，一個廁所每天
24小時不斷有人看數記錄。如一個廁所三
班倒，按全國的公廁數量，會有幾十萬人
做此事。這確實是增加就業的好辦法，為
新城鎮化立了大功。」
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■習近平昨日會見上海合作組織秘書長梅津採夫。　 新華社

■《浙江舟山群島新區發展規劃》情況通報會。 本報記者俞晝 攝

據新華社22日電 中共中央總書記習近平22日在人民大會堂會
見上海合作組織新任秘書長梅津採夫。習近平強調，當前國際形
勢繼續發生深刻複雜變化，加強上海合作組織建設，推動成員國
長期睦鄰友好合作，更好地應對新威脅、新挑戰，符合成員國根
本利益，也有利於本地區和世界和平與穩定。希望上海合作組織
落實好成員國領導人達成的重要共識，為維護地區安全穩定、促
進成員國共同發展繁榮發揮重要作用。

梅津採夫表示，願同中方加強合作，籌備好今年上海合作組織
比什凱克峰會，積極推動本組織進一步發展。外交部副部長張志
軍參加會見。


